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COMPOSICIÓN DE CABILDO 
 
CORREGIDOR: Bernardo Bonavia 
 
REGIDORES:  
Antonio Rodríguez de Velasco 
Ignacio de Iglesias Pablo 
Ignacio José de la Peza, marqués de Uluapa 
Alejandro de Acevedo y Cosío 
 
REGIDORES HONORARIOS:  
Manuel de Luyando 
Ildefonso Prieto de Bonilla 
José Mariano de la Peza y Casas 
Francisco Chavarri 
 
 
516. Enero 1 
 
ELECCIONES DE ALCALDES ORDINARIOS. Se llevaron a cabo elecciones de 
alcalde ordinario y regidor honorario, recayendo la votación en Francisco Alonso 
de Terán y Francisco Chavarri; se hicieron las ceremonias correspondientes a la 
toma de posesión. 
 
 
517. Enero 2 
 
ELECCIÓN DE OFICIOS. Se dieron las listas de todos los miembros del gobierno 
para el año que inicia y los puestos que ocupan. 
Diputado de junta de gremios, Juan Manuel Velázquez de la Cadena; juez de 
informaciones de maestros de escuela, Ignacio Peza; jueces del tribunal de fiel 
ejecutoría, Antonio Rodríguez de Velasco, Ignacio de Iglesias y Juan de Vega; 
diputado, José Antonio Troncoso; diputados de la junta de Pósito y Alhóndiga, 
Ildefonso Prieto de Bonilla, José de la Peza, Antonio Basoco; jueces de Policía, 
Rodrigo Iglesias Peza, Luyando, Bonilla, Peza y Casas, Caamaño y Prieto; jueces 
de Policía honorarios, Francisco Chavarri y José Gutiérrez de Rivero; 
administrador del fiel contraste, Ignacio Iglesias; administrador de plazas, 
Luyando; juez superintendente de arquerías y aguas, Ignacio Iglesias; juez de 
cañerías, Velasco; juez de ríos, Peza y Casas; alférez real, alcalde del rastro y 
veedor de la Piedad, comisionado de milicias y secretario de carta y consultas, 
Ignacio Peza; abogados de Ciudad, Rodríguez e Iglesias; contador de propios, 
Manuel Zozaya; mayordomo tesorero, José Pascual Covián; procurador en la Real 
Audiencia, Manuel Domingo Chavero; agente de negocios de la Real Audiencia, 



Juan Antonio Plaza; capellán de la Ciudad, Gaspar Buena Ventura de Castañeda; 
capellán del santuario de la virgen de los Remedios, Joaquín de Iglesias; tenientes 
de la villa de Guadalupe y pueblo de Popotla, los anteriores; porteros 
almotacenes, José Aguilera y Cayetano de León; porteros substitutos, Felipe 
Torres, José Berruecos, José Moctezuma y Camilo Gutiérrez; alcalde de la 
Alhóndiga mayor y mayordomo del Pósito, Juan de Lira; mayordomo del Pósito de 
Toluca, Joaquín Peza; mayordomos de las alhondiguillas, los anteriores; ministros 
ejecutores, los anteriores; veedor del matadero, José Narvarte; procuradores de la 
Audiencia, José María Camargo, Mariano Troncoso, Pedro del Castillo, José 
Moctezuma, José Ignacio Villa y José Gutiérrez; intérprete de la Audiencia, José 
Orozco; alarifes mayores, Ignacio Castera y José del Mazo; médico cirujano y 
boticario de la cárcel pública, los anteriores; administrador general de la plaza, 
Rafael Villela; guarda mayor del alumbrado, José Moreno; fieles de carnicería, 
Luis Borja y José Palazuelo; fieles de los barrios, los anteriores; alguacil de la 
junta de propios y gremios, Ventura Linares; alguacil de la Policía, Máximo 
Ramírez; alguacil del tribunal de fiel ejecutoría, José Garrido; guarda de ríos, 
Rafael Laredo. 
CÁTEDRAS DE LA UNIVERSIDAD. Se vio un oficio del virrey, pidiendo informes 
sobre la petición de aumento de sueldos por parte de los catedráticos de medicina 
y cirugía de la Universidad, asunto que lleva cuatro años sin ser resuelto. 
 
 
518. Enero 7 
 
ELECCIÓN DE OFICIOS. Se vio un oficio del corregidor, avisando al virrey haber 
recibido la lista de las personas en las que recayeron las elecciones. 
JUEZ DE CAÑERÍAS. El juez de cañerías informó los inconvenientes de su ramo, 
para que se consulten los remedios a dichos problemas. 
CABILDO. Un capitular hizo presente el reclamo que le hizo al virrey sobre 
arreglar el turno del día 2 de enero. 
VIRGEN DE GUADALUPE. Se vio un escrito de los baratilleros del Factor, sobre 
colocar una imagen de la virgen de Guadalupe. 
 
 
510. Enero 11 
 
CAÑERÍAS. Se vio informe sobre la compostura y mejoramiento de las cañerías 
para su mejor funcionamiento. 
CALLEJÓN DE DOLORES. Se informó sobre las composturas necesarias en el 
callejón de Dolores. 
REGIDORES HONORARIOS. Se dio posesión a los regidores honorarios. 
LIMPIEZA DE CALLES. Se vio un oficio del virrey, remitiendo a la Ciudad, doce 
ejemplares del bando sobre la limpieza de calles. 
SANTUARIO DE GUADALUPE. Se conferenció sobre el sermón predicado el día 
12 de diciembre en el santuario de la virgen de Guadalupe. 
 
 



520. Enero 15 
 
INCENDIOS. Se vio un oficio del virrey, pidiendo que se reconozca y certifique el 
estado de la herramienta y pertrechos para apagar incendios y número de piezas. 
FIESTA DE SAN ANTONIO ABAD. Se vio carta invitación de Matías García, 
encargado de la iglesia de San Antonio Abad, invitando a la Ciudad a la festividad 
del santo. 
 
 
521. Enero 18 
 
LIMPIEZA DE CALLES. Se vio un oficio del virrey, enviando doce ejemplares más 
del bando publicado sobre la limpieza de calles. 
LIMOSNAS. Se vio un expediente promovido por las colegialas de la virgen de 
Guadalupe, remitido por el virrey, pretendiendo la limosna de uno por cuenta de lo 
que causa la alcabala. 
 
 
522. Enero 19 
 
ESCRIBANO. Se vio un oficio del alcalde ordinario, referente a los autos 
criminales formados en su juzgado contra el escribano José Calápiz Matos, y que 
ha resuelto arrestarlo y ponerlo en la cárcel. 
 
 
523. Enero 22 
 
DESAGÜE. Se vio un oficio del virrey, remitiendo informe del expediente del 
desagüe. 
ALCALDES ORDINARIOS. Se vio un oficio del alcalde ordinario menos antiguo, 
sobre si goza o no honores de regidor para tomar las medidas necesarias. 
 
 
524. Enero 25 
 
GRABADO, SUBDISCÍPULOS. Se vio un oficio del virrey, incluyendo copia de la 
real orden sobre la subtenencia de los discípulos del grabado. 
FIESTA DE SAN PEDRO NOLASCO. Se vio invitación de la Merced para la 
función de San Pedro Nolasco. 
CABILDO. Se vio un oficio del corregidor, comunicando haber firmado los libros 
capitulares, y alegando que faltan acuerdos y firmas. 
AGUA. Se vio un escrito de Alonso González del Castillo, pidiendo que se le 
arrienden o concedan los derrames del agua de la pila pública del barrio de San 
Pablo. 
JUEZ DEL FIEL CONTRASTE. El juez del fiel contraste Ignacio de Iglesias, 
comunica no haber nombrado aún escribano. 
 



 
525. Enero 29 
 
TÍTULO DE NOBLEZA. Se vio un escrito de Mateo Muritu, presentando su título 
de familia. 
REGIDOR HONORARIO. José Gutiérrez hizo juramento y quedó como regidor 
honorario. 
TÍTULO DE NOBLEZA. Se vio un escrito de Ignacio Pico, pidiendo que se le 
devuelvan los documentos de nobleza a su hijo. 
MERCED DE AGUA. Se vio un escrito del padre procurador fray Miguel Penrado, 
pidiendo una merced de agua. 
PARIÁN. Se vio un escrito de los baratilleros del Parián del Factor. 
ESCRIBANO DEL CABILDO. Se vio un escrito del escribano del cabildo, 
comunicando no estar en la cárcel, sino en su casa. 
DESAGÜE. Se vio un expediente sobre mejorar las obras del real desagüe. 
 
 
526. Febrero 1 
 
INTENDENCIA DE ZACATECAS. Se vio un oficio del virrey, remitiendo el informe 
del expediente sobre que se arreglen los pesos y medidas de la intendencia de 
Zacatecas. 
LIMOSNAS. Se vio un oficio de los padres dieguinos, pidiendo que se averigüe el 
paradero de los ochocientos pesos destinados para la limosna de San Felipe de 
Jesús. 
 
 
527. Febrero 4 
 
VIVIENDAS. Se vio un escrito de Matías López, comunicando el mal estado de su 
vivienda y pidiendo su compostura. 
 
 
528. Febrero 11 
 
LIMPIEZA DE CALLES. Se vio un oficio del virrey, acompañado de 24 ejemplares 
del bando de la reforma del artículo 17, relativo a la limpieza de calles. 
VENTA DE TERRENOS. Se vio un escrito de Alfonso González, sobre que se le 
venda un sitio inmediato a la pila de San Pablo. 
SOLICITUD DE LICENCIA. El señor Caamaño pidió que, a pesar de la 
autorización del virrey para ausentarse a su hacienda, se ponga a una persona 
interina. 
 
 
529. Febrero 22 
 
ORDENANZAS DEL PÓSITO. Se vio un oficio del virrey, sobre que le pasen dos 



ejemplares de testimonios de las ordenanzas del Pósito. 
 
 
530. Febrero 26 
 
APODERADO DE ESPAÑA. Se recibieron cartas del apoderado de España. 
ESCRIBANO DEL CABILDO. Se vio un escrito del escribano mayor de Cabildo, 
pidiendo una certificación sobre que la casa del corregidor la ocupe aquél cuando 
no lo haga éste. 
JUZGADO DE CAPELLANÍAS. Se vio un escrito de Joaquín Gutiérrez de los Ríos, 
pidiendo licencia para que de los 3,414 pesos 5 reales, que reconoce para la 
Ciudad, los pueda ceder al juzgado de capellanías. 
 
 
531. Febrero 29 
 
SUELDOS. Se dio respuesta de los oficios sobre retención de sueldo al escribano 
de Cabildo y lo hecho por el descubierto de artesanos. 
SUELDOS. Se vio un escrito del escribano de Cabildo sobre que se le dé 
certificación de lo retenido. 
 
 
532. Marzo 4 
 
REALES CÉDULAS. Se vio un oficio del virrey, pidiendo que se le remita 
testimonio tanto de las reales cédulas del 24 de octubre de 1539, y 4 de junio de 
1779, como del original sobre quién recayó la última relativa a la jurisdicción y 
facultades del juez de plazas. 
FIESTA DE SAN JUAN DE DIOS. Se vio la carta invitación para la asistencia a la 
función de San Juan de Dios. 
 
 
533. Marzo 8 
 
ALCALDE DE CORTE. Se vio un oficio del virrey, contestando que el alcalde de 
corte Manuel Urrutia procede por particular comisión, en virtud de sus órdenes a la 
práctica de las diligencias. 
MEDIA ANATA. Se vio un oficio del virrey sobre que se le exponga la causa de no 
pagar media anata los alcaldes de mesta y procuradores generales, como lo 
hacen los alcaldes ordinarios. 
 
 
534. Marzo 11 
 
ACEQUIAS. Se vio un oficio del virrey, sobre la averiguación de la contribución de 
los que introducen efectos por la acequia. 
MERCED DE AGUA. Se vio un escrito de Francisco Prieto, referente a una 



merced de agua para su casa. 
INFORME DE MÉRITOS Y SERVICIOS. José Mariano de la Peza pidió que se 
informe al rey de sus méritos y servicios. 
 
 
535. Marzo 14 
 
DONATIVO PARA LOS GASTOS DE LA GUERRA. Se vio una contestación del 
virrey comunicando no haberse recibido las cajas completas de las donaciones 
para la guerra. 
SUBTENENCIA. Se vio un escrito de Juan Nepomuceno Ruiz de la Mota, 
solicitando se le proponga para subteniente del regimiento de milicias. 
 
 
536. Marzo 17 
 
PARIÁN. Se vio un escrito de Mariano Esteva arrendatario de los cajones números 
164 y 169 del centro del Parián, pidiendo licencia para unirlos. 
 
 
537. Marzo 30 
 
MATRIMONIO DE LOS INFANTES. Se vio un oficio recibido por el alcalde como 
corregidor en turno, comunicando publicar los bandos sobre la celebración de los 
matrimonios de los infantes de España y Parma. 
CORREGIDOR. Se vio un oficio del corregidor, en el que comunica la toma de su 
puesto. 
 
 
538. Abril 1 
 
UNIFORMES. Se vio un oficio del virrey, sobre el uso de uniforme en la 
intendencia del Potosí, igual al de los regidores. 
MAESTROS DE ESCUELA. Se vio un oficio del virrey por el expediente promovido 
por los maestros de escuela, sobre que se les concedan los mismos privilegios y 
prerrogativas que gozan los de Madrid. 
IMPUESTOS. Se recibieron las cuentas de los nuevos impuestos sobre paños y 
pulques. 
CÁRCEL PÚBLICA. Se vio copia certificada de un oficio sobre donación para la 
cárcel pública. 
PARIÁN. Se vio un informe del tesorero mayor comunicando que se conceda a 
Mariano Esteva la licencia para unir los dos cajones del centro del Parián. 
 
 
539. Abril 5 
 
ARMAS DEL REGIMIENTO DE MILICIAS. Se vio un oficio del virrey, pidiendo que 



se le comunique lo colectado para mantener las armas del regimiento de milicias. 
REGIMIENTO PROVINCIAL DE LA CAPITAL. Se transcribe la real ordenanza 
sobre los gastos acusados por el regimiento provincial de la capital. 
PORTEROS. Se vio un escrito de Ignacio de Iglesias, pidiendo que se le entregue 
el expediente de arrendamiento de porteros que se hizo a Cristóbal Álvarez. 
ALHÓNDIGA MAYOR. Se vio un escrito de Juan Flores, solicitando la plaza de la 
Alhóndiga mayor por la separación que se hizo de ella. 
SANTUARIO DE LA VIRGEN DE GUADALUPE. Se dio cuenta del expediente 
sobre el donativo o limosna voluntaria para el santuario de la virgen de Guadalupe. 
 
 
540. Abril 7 
 
ACEQUIA REAL. Se vio un oficio del virrey, sobre el informe de Antonio de Alzate 
de las contribuciones que se piden a los conductores de víveres por la acequia 
real. Se transcribe todo el oficio. 
 
 
541. Abril 8 
 
ALCALDE DE LA ALHÓNDIGA MAYOR. Se vio un oficio de la junta del Pósito 
sobre haber removido al alcalde de la Alhóndiga mayor, Juan de Sierra. 
 
 
542. Abril 14 
 
INCENDIOS. Se vio un oficio del virrey pidiendo la composición pronta de las 
bombas para apagar incendios. 
 
 
543. Abril 18 
 
INCENDIOS. Se vio un oficio del virrey, tratando el asunto del incendio de la 
catedral, el cual no pudo ser apagado por la falta de bombas, y pide que se 
compongan a la brevedad posible. 
 
 
544. Abril 22 
 
INCENDIOS. Se vio un oficio del virrey sobre la compostura de bombas para 
apagar incendios. 
INCENDIOS. Se vio informe de los curas de la parroquia del Sagrario de la 
catedral, para que se aplique alguna limosna para su compostura. 
INCENDIOS. Se vio un escrito de los veedores tratantes de velera, pidiendo al 
virrey que haga publicar bando para que se eviten los desórdenes que se 
experimentan en los incendios y que se le paguen los perjuicios que causó el 
fuego. 



ALCALDE DE LA ALHÓNDIGA. Se vio un expediente de la junta de Pósito y 
Alhóndiga, sobre que se nombre alcalde de la Alhóndiga. 
MAÍZ. Se recibió un escrito de Antonio Mata y José Antonio Álvarez, pidiendo que 
se les devuelva el maíz que se les decomisó en la plaza de santa Catarina. 
OBRERO MAYOR. El obrero mayor informa haber terminado la compostura de la 
casa que arrienda Matías López Torrenilla. 
 
 
545. Abril 29 
 
JUEZ DE EMPEDRADOS. Se vio consulta del juez de empedrados, referente al 
pago de contribución por vara guardada. 
AYUNTAMIENTO DE GUATEMALA. Se vio informe del Ayuntamiento de la ciudad 
de Guatemala, pidiendo que se le remita certificación del método para hacer los 
informes relativos a los expedientes. 
MAYORDOMO DE PROPIOS. Se vio un escrito del mayordomo depositario, 
presentando las cuentas de propios pertenecientes al año anterior. 
PRESIDENTE DE CABILDO. El presidente del Cabildo manifiesta haber cumplido 
con lo que se le obliga, y estar en disposición de hacer nombramientos de teniente 
de guarda mayor y sus cabos. 
 
 
546. Mayo 2 
 
APODERADO EN ESPAÑA. Se recibieron cartas del apoderado de España.  
HACIENDA. Se asentó la real cédula pidiendo que se justifique el entero que en el 
siglo pasado hizo de setenta mil pesos por consumo de la vara de corregidor, y los 
ochenta mil pesos dados en el siglo. 
PORTERO DE LA PLAZA DEL PEÑÓN. Se informó de un certificado del portero 
de la plaza del Peñón, Antonio de la Morera, en el que avisa de la muerte de su 
hijo José Pérez en África. 
FALLECIMIENTOS. Se vio un oficio de la prepósita de Belén, comunicando la 
muerte de una señora, y se acordó que el dinero que tenía pase a cuenta de la 
Ciudad. 
MARQUÉS DE SAN MIGUEL DE AGUAYO. Se vio un oficio del marqués de San 
Miguel de Aguayo, comunicando la gracia concedida por el virrey. 
PORTEROS PROPIETARIOS. Se vio un escrito de los porteros propietarios, 
pidiendo que se les dé caballo para las citaciones extraordinarias. 
 
 
547. Mayo 13 
 
ACEQUIA REAL. Se vio un oficio del virrey, recordando el informe que tiene 
pedido referente a la contribución que pagan los conductores de víveres por la 
acequia real. 
ALCALDE MAYOR DE TACUBA. El procurador general comunicó habérsele 
citado por el alcalde mayor de Tacuba para dar posesión a Juan Gómez 



Dosamantes. 
ALCALDE DE LA ALHÓNDIGA. Se vio un oficio de la junta de la Alhóndiga, 
comunicando el fallecimiento de Francisco Figueroa, alcalde de la alhóndiga de 
Gallos. 
 
 
548. Mayo 14 
 
ALCALDE DE LA ALHÓNDIGA. Se trató sobre si se debe proceder al 
nombramiento de alcalde de la alhóndiga de Gallos, y se acordó que se nombre a 
un interino. 
 
 
549. Mayo 20 
 
ALHÓNDIGA DEL PUENTE DE LOS GALLOS. Se leyeron los escritos de los 
pretendientes a la alhóndiga de maíces del puente de los Gallos. 
VACANTES. Se vio un escrito de José María Berruecos, pretendiendo entrar en la 
vacante de Cayetano León. 
ACEQUIAS. Manuel de Luyando preguntó si había de retirar la compuerta de 
Santo Tomás el guarda de la acequia, por estar descargando las canoas. 
CORREGIDOR. El presidente del Cabildo comunica las funciones de corregidor, 
continuando con el encargo de la vara. 
EXPENDIO DE PAN. Se vio un oficio del virrey, remitiendo 24 ejemplares del 
bando sobre el uso del pan común y su expendio en las tiendas. 
 
 
550. Mayo 27 
 
FIANZAS. Se vio un escrito de Juan José Lira, alcalde de la Alhóndiga mayor, 
pidiendo término para dar el fiador. 
REGIDOR. Se vio un escrito de Ildefonso Prieto de Bonilla, presentando la real 
cédula de confirmación de su oficio de regidor. 
APODERADO EN ESPAÑA. Se recibieron cartas del apoderado de España.  
PROCESIÓN DE CORPUS CHRISTI. El capitular manifestó el desorden que se 
llevó en la procesión de Corpus. 
 
 
551. Mayo 31 
 
CABILDOS. No hubo asunto que tratar. 
 
 
552. Junio 3 
 
CABILDOS. No hubo asunto que tratar. 
 



 
553. Junio 10 
 
CABILDOS. No hubo asunto que tratar. 
 
 
554. Junio 14 
 
SANTUARIO DE GUADALUPE. Se dio cuenta con un expediente sobre que se 
haga una limosna voluntaria para el culto de la iglesia del santuario de la virgen de 
Guadalupe. 
CONTADOR DE LA CIUDAD. Se vio superior oficio del virrey acompañado de un 
informe de Manuel Zaraza, contador de la Ciudad, para que se le concedan los 
honorarios de regidor. 
FIANZAS. Se vio un escrito de José Aguilera, alcalde de la alhóndiga de maíces 
del puente de los Gallos, proponiendo para su fiador a Agustín de Alfaro. 
ALCALDE DE LA ALHÓNDIGA MAYOR. Se vio un escrito de Juan José Lira, 
alcalde de la Alhóndiga mayor, comunicando haber nombrado su sustituto a Juan 
Flores. 
 
 
555. Junio 27 
 
AGUARDIENTE. Se vio un oficio del virrey, pidiendo información del número de 
barriles de aguardiente del decenio anterior al último. 
 
 
556. Julio 2 
 
AGUARDIENTE. Se vio un superior oficio del virrey, avisando haber recibido la 
respuesta sobre el número de barriles de aguardiente. 
 
 
557. Julio 4 
 
PLAZA MAYOR. Se vio un oficio del virrey, comunicando la autorización del rey 
para erigir en la plaza mayor de la capital su estatua ecuestre. 
AGUARDIENTE. Se vio el estado puesto de la Tesorería, sobre el número de 
barriles de aguardiente introducidos en el decenio anterior. 
 
 
558. Julio 7 
 
SACRISTÁN DEL SANTUARIO DE LOS REMEDIOS. Se vio un oficio de Antonio 
Reno, sacristán mayor del santuario de la virgen de los Remedios, comunicando 
tener a su cargo como albacea de Guillermo Antonio Tovar y su mujer, unas 
tierras de labor en el pueblo de San Juan. Han resistido su venta los indios, 



quienes pretenden que se les regresen. 
FIANZAS. Se vio un escrito de Juan José de Lira, alcalde de la Alhóndiga mayor y 
mayordomo del Pósito, ofreciendo en nombre de su substituto a Juan Quintana, 
por sus fiadores, y hasta la cantidad de seis mil pesos a Manuel Mateos y José 
Miguel Miranda. 
MERCED DE AGUA. Se vio un escrito de Gregorio Justiniano, pidiendo una 
merced de agua de la gorda para su casa. 
HOSPICIO DE POBRES. Se vio un escrito de Juan Antonio de Araujo, 
administrador del hospicio de pobres, pidiendo que por haberse confundido el 
expediente en que se concedió la exención del pago de tres reales, se le dé 
testimonio. 
ORDEN DE CARLOS III. Francisco de Navarro, regidor honorario, manifestó que 
el rey le ha concedido la cruz pequeña de la distinguida orden de Carlos III. 
 
 
559. Julio 11 
 
ESTATUA DEL REY. Se vio un oficio del virrey, referente a la celebración de la 
colocación de la estatua del rey en la plaza mayor. 
ALCALDE ORDINARIO. Se vio un oficio del virrey, con informe de José María 
Ruiz de Castañeda, quien comunica su situación en el gobierno y pide que se le 
autorice a volver a tomar su cargo de alcalde ordinario. 
CONVENTO DE SAN CAMILO. Se vio una carta de invitación del prefecto del 
convento de San Camilo. 
HOSPICIO DE POBRES. Se dio cuenta del acuerdo relativo al expediente del 
Hospicio de Pobres, sobre suprimir a dicha casa el impuesto sobre harinas. 
RANCHO DE AMURAY. Se dio cuenta de lo expuesto por el procurador general, 
pidiendo que se entreguen los títulos del rancho de Amuray a la viuda de Pablo 
Siqueiros. 
ARQUERÍA DE SANTA FE. Ignacio Iglesias dio aviso de haberse maltratado y 
caído un pedazo de la arquería de Santa Fe, y pide que se componga. 
ALCALDE DE LA ALHÓNDIGA DE GALLOS. Se acordó que se recuerde al 
procurador general para el despacho de los expedientes, sobre el nombramiento 
de alcalde de la alhóndiga de Gallos. 
 
 
560. Julio 15 
 
ESTATUA DEL REY. Se vio un oficio del virrey, comunicando que él pondrá la 
primera piedra sobre el pedestal de la estatua del rey. 
FIANZAS. Se vio lo expuesto por el procurador general, en el expediente formado 
por José Aguilera, alcalde de la alhóndiga de Gallos, pidiendo que se reciba por su 
fiador a Agustín de Alfaro para el seguro de los maíces. 
INVITACIÓN. Francisco Chavarri avisó que el domingo 17 se le armará caballero, 
pidiendo a la Ciudad que asista. 
 
 



561. Julio 21 
 
HOSPITAL DE SAN LÁZARO. Se vio un oficio del virrey, acompañado del 
expediente sobre cómo se pueden transferir al administrador del hospital de San 
Lázaro los tres mil pesos que se le dan anualmente al hospital. 
ESCRIBANO MAYOR DEL CABILDO. Se vio un oficio del virrey, pidiendo informe 
sobre los motivos por los que se separó a José Calápiz Matos, escribano mayor 
de Cabildo, del empleo de subteniente de la cuarta compañía. 
CATEDRÁTICOS DE MEDICINA. Se vio un oficio del virrey, pidiendo el informe 
del expediente sobre el aumento de sueldos a los catedráticos de medicina y 
cirugía. 
PORTERO ALMOTACÉN. Se trató de que con el ascenso de José Aguilera a la 
plaza de alcalde de la alhóndiga de Gallos, resulta vacante el puesto de portero 
almotacén, quedando nombrado José María Berruecos. 
PORTERO SUPERNUMERARIO. Se trató sobre la vacante del portero 
supernumerario más antiguo y se acordó que se nombre a José Moctezuma. 
 
 
562. Julio 27 
 
AYUNTAMIENTO DE PUEBLA. Se vio una carta del señor Segura, participando 
que el Ayuntamiento de Puebla lo nombró alcalde ordinario. 
RANCHO DE AMURAY. Se vio información de Ildefonso Prieto de Bonilla, 
referente a los títulos del rancho de Amuray. 
ALCALDE DE LA ALHÓNDIGA. Se informó que el sustituto del alcalde de la 
Alhóndiga mayor Lucas Martínez. 
 
 
563. Agosto 1 
 
ALCALDE DE LA ALHÓNDIGA. Se trató sobre el sustituto del alcalde de la 
Alhóndiga mayor. 
CONTADOR DE LA CIUDAD. Se acordó que se comunique al procurador el 
pronto despacho del asunto de honores del contador. 
 
 
564. Agosto 5 
 
ALCALDE DE LA ALHÓNDIGA. Se trató sobre el nombramiento de alcalde de la 
Alhóndiga mayor, quedando en el puesto Ignacio Legaspi. 
REGIMIENTO DE MILICIAS. Se vio un oficio del virrey pidiendo que se den 200 
camas para el regimiento de milicias. 
PUESTOS PÚBLICOS. Se vio el decreto acompañado de un escrito de José 
Calápiz Matos, reclamando varios ramos que le tocan. 
CATEDRÁTICOS DE MEDICINA. Se firmaron los informes referentes al sueldo de 
catedráticos de medicina y limosnas del santuario de Guadalupe. 
MACERO. Se vio un escrito de José Mariano Torres, pidiendo que se le nombre 



macero sustituto. 
 
 
565. Agosto 19 
 
ESTATUA DEL REY. Se vio un oficio del virrey, referente a la colocación de la 
estatua del rey en la plaza mayor. Se transcribe toda el acta. 
 
 
566. Agosto 26 
 
CONTRIBUCIÓN DE MEDIO REAL. Se vio un oficio del virrey, referente al cobro 
de la contribución de medio real por vara cuadrada. Se transcribe todo el oficio. 
HOSPITAL DE SAN LÁZARO. Se vio un oficio del virrey, referente a la formación 
de nuevas ordenanzas para el hospital de San Lázaro y curación de sus enfermos. 
HOSPITAL DE SAN LÁZARO. Se vio un oficio del virrey, referente a facilitar al 
hospital de San Lázaro 3,000 pesos anuales, para asistir a los enfermos, y 
recuerda la petición del expediente. 
 
 
567. Agosto 29 
 
EXPEDIENTES DEL CABILDO. Se vio un oficio referente a la certificación 
autorizada que comprueba el método que la Ciudad acostumbra dar a los 
expedientes. 
DIPUTADOS DEL GRAVADO. Se vio un oficio del virrey, pidiendo que se le 
comunique sobre la cantidad pagada a los diputados del gravado. 
ALCALDES ORDINARIOS. Se trató sobre la elección de alcaldes ordinarios y se 
vio la cédula de la ciudad de Querétaro referente al período de elección de sus 
alcaldes. 
CAPITULARES. Se acordó tratar el privilegio de los capitulares en cuanto a ser 
capitanes del ejército. 
 
 
568. Septiembre 2 
 
JUNTA DE POLICÍA. Se vio un escrito de José Joaquín Mendoza y Manuel 
Ramírez, pretendiendo cada uno el nombramiento de ministro de la junta de 
Policía, quedando en el puesto el segundo. 
EXPEDICIÓN DE BOTÁNICA. Se vio un escrito de la tesorería, comprobando el 
pago de pensión e investigación de la expedición de botánica. 
 
 
569. Septiembre 5 
 
CABILDOS. No hubo asunto que tratar. 
 



 
570. Septiembre 9 
 
CABILDOS. No hubo asunto que tratar. 
 
 
571. Septiembre 12 
 
VIRULENTOS. Se vio la petición de los procuradores, referente a destinar una 
casa donde se curen los virulentos. 
MONTEPÍO. Se vio un escrito del virrey sobre el pago de 20,000 pesos de los 
80,000 que el abasto debe al Monte Pío. 
 
 
572. Septiembre 19 
 
MONTE PÍO. Se vio un oficio del virrey, referente a que se paguen al monte pío 
20,000 pesos que se le adeudan. 
BULA CUADRAGESIMAL. Se vio un oficio del virrey, acompañado del expediente 
sobre la aplicación de la bula cuadragesimal. 
MERCED DE AGUA. Se vio un expediente firmado por Gregorio Justiniano, 
referente a que se le conceda una merced de agua gorda. 
FIANZAS. Se vio un expediente de Ignacio Legaspi, sobre la propuesta de 
fiadores para el seguro de maíces de la Alhóndiga a su cargo. 
 
 
573. Septiembre 30 
 
POLICÍA. Se vio un oficio del virrey, comunicando a la Policía que ponga atención 
a sus peticiones. 
SUBTENENCIAS VACANTES. Se acordó citar para la propuesta de subtenencias 
vacantes en el regimiento de milicias. 
 
 
574. Octubre 3 
 
CONVENTO DE SAN FRANCISCO. Se vio un oficio del guardián del convento de 
San Francisco, pidiendo la asistencia de la Ciudad a sus festividades. 
SUBTENENCIAS VACANTES. Se comenzó a tratar sobre la propuesta de las 
subtenencias vacantes del regimiento de milicias. 
 
 
575. Octubre 7 
 
MONTE PÍO. Se vio un oficio del virrey, comunicando que de los 20,000 pesos 
que se debían pagar al Monte Pío, se le den únicamente 5,000, y que de los otros 
15 se solicite la subrogación. 



SUBTENENCIAS VACANTES. Se hizo la votación para las vacantes de 
subtenencias del regimiento de milicias. 
PARTIDO DE ACTOPAN. Mariano de la Peza comunicó pasar a servir a la 
subdelegación del partido de Actopan. 
 
 
576. Octubre 10 
 
HOSPITAL DE SAN ANTONIO ABAD. Se vio un oficio del virrey, recordando la 
petición del informe referente a cubrir con 3,000 pesos a los enfermos del hospital 
de San Antonio Abad. 
PAGO DE SUELDOS. Se vio un oficio de los ministros del ejército y Hacienda, 
pidiendo que se paguen los sueldos correspondientes a agosto. 
 
 
577. Octubre 15 
 
REGIMIENTO DE MILICIAS. Se vio un oficio del comandante del regimiento de 
milicias, presentando la lista de antigüedad de los oficiales de la plaza mayor. 
PLAZA MAYOR. Ignacio Iglesias propuso que se abasteciera de agua a las 
fuentes de la plaza mayor. 
 
 
578. Octubre 17 
 
TENIENTE CORONEL. Se vio una lista de individuos para el puesto de teniente 
coronel del regimiento de milicias, vacante por el fallecimiento del marqués de 
Uluapa. 
 
 
579. Octubre 21 
 
PLAZA DE TOROS. Manuel Luyando informa que por sus muchas actividades, no 
podrá cumplir con la comisión de la plaza de toros. 
VACANTES EN EL REGIMIENTO DE MILICIAS. Se vio un oficio del teniente 
coronel del regimiento de milicias, comunicando estar enterado de las vacantes de 
coronel y teniente coronel. 
 
 
580. Octubre 31 
 
TESORERÍA. Se vio un oficio del virrey, pidiendo informe de la Tesorería referente 
al pago de la deuda del marqués de Uluapa. 
EXTINCIÓN DE VALES. Se vio un oficio del virrey, referente a la extinción de 
vales de ciertos productos. 
 
 



581. Noviembre 7 
 
PAGO DE ADEUDO. Se vio un oficio de Francisco de Venecia pidiendo que se le 
paguen los 8,000 pesos que se le adeudan. 
MONTE PÍO. Se vio un oficio del virrey, tratando sobre el pago de 5,000 pesos del 
Monte Pío. 
CONTADOR DEL CABILDO. Se vio un expediente del contador de la Ciudad, 
pidiendo que se le concedan los honores de regidor. 
JUICIOS DE RESIDENCIA. Se vio un escrito de José Fernández de Córdova, 
presentando la cédula que le confiere facultades para tomar residencia. 
 
 
582 [fecha ilegible] 
 
ADEUDOS. Se vio un oficio del virrey, pidiendo que se comunique la cantidad que 
se ha retenido hasta la fecha a José Calápiz Matos, por lo que adeuda. 
DESAGÜE. Se comunica la conclusión de la obra del real desagüe. 
 
 
583. Noviembre 18 
 
VACANTES EN EL REGIMIENTO DE MILICIAS. Se vio un oficio del teniente 
coronel del regimiento de milicias acompañado de una lista para las vacantes. 
ABASTO DE CARNES. Se vio un oficio del virrey, informando no estar 
comprendida la jurisdicción de Lerma en el abasto de carnes de la ciudad de 
Toluca. 
MERCEDES DE AGUA. Se vio un escrito de Manuel Luyando, pidiendo que se 
pongan en corriente las mercedes de agua que goza. 
HISTORIAL. Se vio el historial de Juan Navarro y Martín Salmerón, el gigante. 
 
 
584. Noviembre 25 
 
VACANTES DE MILICIAS. El teniente coronel de milicias informa el nombre de 
otra persona para que ocupe una de las vacantes de milicias. 
NOVENARIO DE LA VIRGEN DE GUADALUPE. José Pascual Covián pide que se 
adelante el novenario de la virgen de Guadalupe. 
VACANTES DE MILICIAS. Se vio un escrito de Pedro Antonio Cortés, pidiendo 
una de las vacantes de milicias. 
LIMPIEZA DE SANGRE. Se vio un escrito de Juan Vicente Rodríguez de Padrón, 
presentando documentos de limpieza de sangre. 
 
 
585. Diciembre 17 
 
SANTA CRUZADA. Se vio un oficio del virrey, pidiendo que se le remita el 
expediente sobre el indulto apostólico de la Santa Cruzada. 



ALCALDES ORDINARIOS. Se vieron las listas con los nombres de las personas 
para ocupar el puesto de alcalde ordinario. 
COMISARIOS. Se trató sobre el nombramiento de comisarios. 
MERCED DE AGUA. Se vio un informe sobre poner en corriente una de las 
mercedes de agua del señor Luyando. 
LIMPIEZA DE SANGRE. Se vio un escrito de Juan Vicente Gómez, certificando la 
limpieza de sangre de sus hijos para que se asiente en los libros. 
MERCED DE TERRENOS. Se vio un escrito del señor Peña sobre la merced de 
un terreno. 
 
 
586. Diciembre 24 
 
REGLAMENTO DE AGUA DE CAÑA. Se vio un oficio sobre el reglamento de 
agua de caña. 
CONVENTO DE BETLEMITAS. Se vio un oficio del prior del convento de 
betlemitas, referente a la invitación a sus festividades. 
POLICÍA, FIEL EJECUTORIA. Bernardo Bonavia entregó unos expedientes 
referentes a Policía y fiel ejecutoría. 
ELECCIÓN DE ALCALDES. Se puso a la firma el billete del virrey, referente a la 
elección de alcaldes. 
ELECCIÓN DE ALCALDES. Se dio la lista de las personas que pueden ocupar el 
puesto de alcalde. 
 
 

Fin de 1796 
 


